

Et certes la sainteté n'est pas chose indifférente, même pour acquérir la science du Docteur. Car, si le doctorat a pour but de manifester au monde le sens caché des Ecritures et les profondeurs du dogme chrétien, qui ne sait combien de lumières l'homme saint, libre des entraves des passions et dégagé des intérêts terrestres, reçoit au pied du crucifix, dans la méditation des vérités éternelles ? N'était-ce pas là que le Docteur séraphique se glorifiait de puiser toute sa science ? Ce n'est donc pas toute science, mais celle des saints que nous honorons dans nos Docteurs.

L'Eglise a reconnu et proclamé vingt-quatre Docteurs, à savoir :

Quatre grands Docteurs de l'Eglise latine : saint Augustin, saint Ambroise, saint Jérôme et saint Grégoire-le-Grand. Quatre grands Docteurs de l'Eglise grecque : saint Athanase, saint Basile, saint Grégoire de Nazianze, saint Chrysostôme. Vient ensuite : saint Léon-le-Grand, saint Isidore de Séville, saint Pierre Chrysologue, saint Pierre Damien, saint Anselme, saint Bernard, saint Thomas, saint Bonaventure, saint Hilaire de Poitiers, saint Alphonse de Liguori, saint François de Sales, saint Cyrille d'Alexandrie, saint Jean Damascène, saint Athanase d'Alexandrie, saint Basile-le-Grand, saint Bède.

*Différence entre les Pères et les Docteurs de l'Eglise.* — On se demandera peut-être si l'on doit regarder le titre de Docteur de l'Eglise comme identique à celui de Père de l'Eglise. Il ne sera donc pas inutile d'indiquer ici la distinction qu'il faut établir entre les Pères et les Docteurs :

“ Quatre conditions semblent requises pour être rangé au nombre des Pères de l'Eglise : l'antiquité, l'importance des écrits au point de vue du témoignage et de la tradition, la sainteté de vie, mais surtout la pureté de la foi, enfin le consentement des peuples. Il n'est pas nécessaire que les écrits soient nombreux et volumineux ; quelques lettres ont suffi à saint Ignace d'Antioche et à saint Polycarpe de Smyrne. L'importance des écrits se mesure à celle du témoignage que ces anciens auteurs ont rendu au dogme révélé. La sainteté est également une condition nécessaire : c'est pourquoi ni Taticn, ni Tertullien, ni Origène, ni Lactance, ni Arnobe, ni Eusèbe de Césarée, ne sont comptés parmi les Pères de l'Eglise, malgré le rang distingué qu'occupent